

新春対談 2025

# 人類哲学継ぐ

新春対談

# 梅原賢一郎さん 京都芸術大名誉教授

しんめいPさん 梅原記念財団プロデューサー



哲学者・和辻哲郎も住んだ邸宅の日本庭園は東山の自然に囲まれている。ここで梅原猛さんは四季の移ろいを感じながら思索を深めた(京都市左京区・梅原邸)。撮影・吉原直歩

既成の常識に立ち向かう  
「梅原日本学」の源とはど  
にあつたのでしよう。

## 「猛獸」包み込んだ京の風土

疑い、偽善や虚偽をかぎつけ  
る鼻寢は鋭い。

家庭では孤独でした。母と  
姉と私がいる日常の生活空間  
からは断絶し、一人、  
ぽつねんと思案にふけ

大胆な仮説で独創の「梅原日本学」を打ち立てた故・梅原猛さんの生誕100年を迎えた。激動の昭和を生きた哲学者の「人類哲学」は今、私たちに何を語りかけるのか。戦争、パンデミック(世界的大流行)、自然災害、A I(人工知能)…。混迷を深めながら幕が開けた「昭和100年」の未来を開くため、京都で「知の遺産」継承に動き出した2人が語り合った。

猛さんの長男で京都芸術大名誉教授の賢一郎さん(71)と、東洋哲学を現代の視点で読み解く著書で話題を集めている梅原記念財団のプロデューサー、「しんめいP」さん(36)。対談の場所は「哲学の道」に近い東山山麓の梅原邸。猛さんが最期を迎えた思索の森で、「分断」を越える道筋が探られた。

(進行 京都新聞文化部編集委員・樺山聰)



さんが93歳で亡くなられて6年がたちました。  
梅原 梅原猛とは誰であつたのか。不在になつてから考えるようになりました。結論とまでは言いませんが、見えてきたものもあります。そこで、「梅原記念財団」として、今年から活動を本格化したいと考えています。それには若い人の「アンテナ」が必要です。そう思つて、矢先、しんめいPさんの本に出会いました。切れ味のいい文体で、一気に読んでしまいました。本の監修の鎌田東二さんに紹介していただき、財団のプロデューサーを名乗つてもらっています。

しんめいP（ペンネーム）  
1988年、大阪府生まれ。東京大卒。大手IT企業「DeNA」に入社し、海外事業を担当した。「note」につづった「東洋哲学本50冊よんだら『本当の自分』」とかどうでもよくなつた話」が話題を集め、その内容を大幅に加筆・修正した「白分とか、ないから。教養としての東洋哲学」が刊行された。同書の監修は京都大の鎌田東一名譽教授が務めた。

# 新たな知の枠組み模索 賢一郎さん

# 分断ほぐすヒント探る しんめいPさん

一大正後期に生まれた梅原猛さんの人生は、激動の昭和と丸ごと重なります。梅原誕生の時から死と隣り合わせでした。宮城県の仙台で生まれたのですが、母は出産後すぐに亡くなりました。愛知県の知多半島の伯父夫婦の家に引き取られ、育てられました。養母は尾崎紅葉の門弟、小栗風葉の妹。しつけに厳しい人で私も叱られたことがあります。養父母はわが子同然にかわいがりました。しかし、父は中学生の時、伯父に問い合わせたが、実の子では

## 戦争を体験 死からの出発

——大正後期に生まれた梅原猛さんの人生は、激動の昭和と丸ごと重なります。

梅原 誕生の時から死と隣り合わせでした。宮城県の仙台で生まれたのですが、母は出産後すぐに亡くなりました。愛知県の知多半島の伯父夫婦の家に引き取られ、育てられました。養母は尾崎紅葉の門弟、小栗風葉の妹。しつけに厳しい人で私も叱られたことがあります。養父母はわが

ないことを知りました。つらかつたと思います。父が哲学を選んだ一番の根っこには、その体験があると思います。——戦争も体験されています。

梅原 名古屋で空襲に遭い、入るはずだった防空壕に直撃弾が命中し、友人の焼けただれた姿を目にしたと聞いています。そのようなこともあります。あってか、東京の法学部を勧め

根底に死のテーマを読むことができず。  
「今年は戦後80年。戦争の記憶は遠ざかります。しんめいP 私は昭和63年生まれ。昭和の最後です。10代の頃、自分のストーリーのなき、空っぽさをよく感じていた。いい大学に行くとか出世を目指すとか、無理やり人生に意味を見いだそうとしていました。

に逃げるように戻ったのが31歳ぐらい。そんな時、東洋哲学の本を読むと心に響くものがありました。考えをまとめたみたくなつてインターネットの投稿プラットフォーム「note（ノート）」で書いたところ編集者の目に留まつて本に。執筆に3年半かかりました。

されでいます。  
しんめいP 梅原猛先生の著書との出会いは、まさに東洋哲学書を読んでいた頃です。豊かな学識がありながら大胆な表現で切り込んでいく勇気に引き込まれました。先生の「仏教の思想」シリーズは、自分の本の全編にわたる下敷きにさせていただきました。

ゆめる養父に、「政治は10年、  
哲学は100年」とたんかを  
切つて、京都に出てきました。  
しかし、入学式を終え故郷に  
戻ると赤紙が届いていまし  
た。なぜ人は血を流し戦争を  
するのか。父の哲学は死から  
出発しています。最初の論文  
は、人間の存在を死の側面か  
ら語る「闇のパトス」でした。